

„Minderheiten und Randgruppen in der Antike. Und heute?“

“Minorities and Socially Disadvantaged Groups in Ancient Times. And Today?”

Programm / Detailed Programme

MITTWOCH, 30.11.2022

ab 10.30 Uhr **Eintreffen** und Begrüßung der Gäste aus Amsterdam und Kronstadt
ab 11.00 Uhr **Eintreffen** der Gäste aus Thessaloniki
from 10.30 a.m. **Arrival of Guests**

Besichtigung der Ausstellungen über das Erasmus – Projekt „Democracy and its Endangerment“ und „Rebellinnen“ (jeweils Führung durch SchülerInnen)
Visit to exhibitions „Democracy and its Endangerment“ and “Women Rebels”
Begrüßung durch den Schulleiter **Welcome** from our Headmaster

12.00 **Mittagessen** (Mensa) **lunch** at school

14-16 Uhr **Führung:** „Jüdisches Leben in München – Orte, Personen, Geschichte“ und „Nationalsozialismus in München“ (Herr Wagner, MPZ) (Start in der Dienerstraße)
Guided tour: „Jewish Life in Munich - Places, People, History“ and „Munich Nationalsocialism“

Freizeit (erstes Entdecken von München) **opportunity for a first visit to town**

19. 30 Uhr Gemeinsames **Abendessen** **evening meal**
„Hans im Glück“, Nymphenburger Str. 69, nymphenburg@hansimglueck-burgergrill.de

DONNERSTAG, 01.12.2022

9.00 Uhr **Workshops** zum Thema „Minderheiten und Außenseiter in der altgriechischen und römischen Gesellschaft“
9.00 a.m. **Workshops** on “Minorities and Socially Disadvantaged Groups in Ancient Greek and Roman Societies”

11.25 Uhr **Vortrag:** „Darstellung von Minderheiten und Randgruppen in der antiken Kunst“ (Prof. Dr. Freyberger) (in der Schule)
Lecture: “Minorities and Socially Disadvantaged Groups in Ancient Art” (by Prof. Dr. Freyberger) (at school)

12.30 Uhr **Mittagessen** (Mensa) **lunch** at school

14-16 Uhr **Führung (MPZ)** „Vielfalt entdecken: Der Fremde ist nur in der Fremde fremd“ (Start am Stachus / Neuhauser Tor)
Guided tour „Discovering Diversity: People are strange, when you’re a stranger“

Freizeit nach Wunsch **free time** if desired

19. 30 Uhr Gemeinsames **Abendessen** **evening meal**
Atzinger, Schellingstraße 9, <https://www.atzingermuenchen.de/speisekarten.html>



FREITAG, 02.12.2022

9.00 Uhr **Gesprächsrunde** mit Diakon Ivica Viskovic zum Thema „Religiöse Minderheiten in München“ (Schule)

Roundtable talk with Diakon Ivica Viskovic on „Religious Minorities in Munich“ (school)

ca. 10.15 Uhr **Fortsetzung der Arbeit in den Workshops** zum Thema „Minderheiten und Außenseiter in der altgriechischen und römischen Gesellschaft“

ca. 10.15 **Workshops** on “Minorities and Socially Disadvantaged Groups in Ancient Greek and Roman Societies” (to be continued)

Parallel für die Gäste nach Wunsch: **Vertiefende Führung** zum Vortrag durch Prof. Dr. Freyberger im Museum für Abgüsse Klassischer Bildwerke, Katharina von Bora Straße 10 (ab 10.45 Uhr)

For guests if desired: **Guided tour** with Prof. Dr. Freyberger (from 10,45 a.m.)

ca. 13.00 Uhr **Mittagspause** für die Gäste in der Stadt (Parkcafe) **lunch in town**

14.00 Uhr **Stadtbesichtigung mit Führung** durch Herrn Gebauer und Münchner Schüler
Guided sightseeing tour (Mr Gebauer, Munich students)

17.30 Uhr **„Minderheiten in der Musik“** – theoretische Einführung
gemeinsames Singen (Schule / Frau Kagerer)
Musical minorities – introduction, **joint singing**

Gemeinsames Abendessen in der Schule **evening meal at school**
(Catering: Aquamarina Cafe / Bar)

SAMSTAG, 03.12.2022

10-11.30 Uhr: **Ausstellung:** Etrusker und Etruskisches in der römischen Gesellschaft (Antikensammlungen; Frau Dr. Wormer, MPZ)

9.50 Uhr Treffpunkt / **meeting point** vor dem Museum, Königsplatz 1

Guided tour: “Etruscans and Etruscan Influence in Roman Society”

Mittagsimbiss nach Wunsch (individuell in der Stadt) **lunch in town**

13.30 Uhr Gesprächsrunde an der Schule „Geflüchtete als „Minderheit“ in der deutschen Gesellschaft“ (Frau Judith Hollerauer, Herr Refaat Al Ktifan)
Roundtable „Refugees as a Minority in German Society“

15.00 Uhr **Schuhplattlworkshop** unter Leitung von Herrn Braml / **Pizzaessen**
Workshop on „Shoe – Plattling“ (Mr Braml) / **Pizza**

Abend zur freien Verfügung, z. B. nach Wunsch: Eislaufen im Olympiapark
Evening at leisure (e. g. ice skating in the Olympic Park)



10.00 Uhr (ggf. abschließende Arbeiten in den Workshops)

Präsentation der Ergebnisse der Workshops
Presentation of workshop results

Vortrag von Herrn Marco Poelwijk und den Amsterdamer Schülern zum Thema „Randgruppen“ in „Lysistrate“ und weiteren griechischen Quellen
Lecture by Marco Poelwijk and Amsterdam students on “Disadvantaged Groups in “Lysistrate” and Other Greek Texts

Mittagsimbiss nach Wunsch (individuell in der Stadt) **lunch in town**

Nachmittags fakultativer **Besuch des Ägyptischen Museums und / oder der Glyptothek**
Afternoon, if desired: **Visit to Egyptian Museum or / and Glyptothek**

weiterer Nachmittag frei

Abfahrt der meisten Gäste departure of guests

Kontakt / contact:

Wittelsbacher-Gymnasium
Marsplatz 1
80335 München
Telefon (089) 54 50 43-80
Telefax (089) 54 50 43-840
kontakt@wittelsbacher-gymnasium.de

S-Bahn: Haltestelle »Hackerbrücke« (alle S-Bahn-Linien)

Trambahn: Haltestelle »Hackerbrücke« (Linien 16, 17)

U-Bahn: Haltestelle »Maillingerstraße« (Linie U1)

